

Matthieu Grandpierron et Christophe Réveillard (dir.),
La frontière. Espace et limite, Éd. SPM, 2023, 454 pages,
40 €

Philippe Boulanger

DANS **LA GÉOGRAPHIE** 2025/1 n° 1596, PAGES 48 À 48
ÉDITIONS **SOCIÉTÉ DE GÉOGRAPHIE**

ISSN 1964-9002

DOI 10.3917/geo.1596.0048

Article disponible en ligne à l'adresse

<https://shs.cairn.info/revue-la-geographie-2025-1-page-48?lang=fr>



Découvrir le sommaire de ce numéro, suivre la revue par email, s'abonner...
Scannez ce QR Code pour accéder à la page de ce numéro sur Cairn.info.



Distribution électronique Cairn.info pour Société de Géographie.

Vous avez l'autorisation de reproduire cet article dans les limites des conditions d'utilisation de Cairn.info ou, le cas échéant, des conditions générales de la licence souscrite par votre établissement. Détails et conditions sur cairn.info/copyright.

Sauf dispositions légales contraires, les usages numériques à des fins pédagogiques des présentes ressources sont soumises à l'autorisation de l'Éditeur ou, le cas échéant, de l'organisme de gestion collective habilité à cet effet. Il en est ainsi notamment en France avec le CFC qui est l'organisme agréé en la matière.

LIVRES

Matthieu Grandpierron et Christophe Réveillard (dir.)

La frontière Espace et limite

Éd. SPM, 2023, 454 pages, 40 €

Cet ouvrage de qualité est destiné à un public averti et curieux. Il présente une spécificité parmi les nombreuses publications traitant de ce thème depuis plusieurs années. Il aborde ce sujet, somme toute, à travers une pluralité d'approches en géographie politique et en géopolitique. Mais il s'ouvre aussi à d'autres disciplines comme la science politique ou le droit. Il présente ainsi un éventail de points de vue sous la forme d'une synthèse globale. L'introduction générale des deux co-directeurs insiste bien sur les dernières réflexions et leurs innovations sur le sujet. Il est vrai que, depuis la fin des années 2000, la communauté des chercheurs prend conscience de la production croissante des frontières internationales, grâce notamment aux écrits du géographe Michel Foucher en France. La dimension géopolitique des frontières a pris une nouvelle dimension par l'application du droit, la délimitation de nouveaux espaces (maritime et aérien, numérique et géospatial), l'importance des conflits frontaliers depuis ces dernières années (Caucase, Europe de l'Est, Afrique, etc.). La structure d'ensemble, composée de cinq parties, est révélatrice de la complémentarité des thématiques : contextualisation du sujet de l'Antiquité

Sous la direction de
Matthieu Grandpierron
et Christophe Réveillard

La frontière Espace et limite



SPM

à la Première Guerre mondiale ; dimension géopolitique des frontières au Moyen-Orient, en Chine, Russie, Union européenne, Arctique et Afrique ; frontière et politique extérieure des États, représentation cartographique, représentations géopolitiques dans les œuvres politiques, littéraires et philosophiques. Dans l'ensemble, le choix d'une approche pluridisciplinaire apporte beaucoup à la compréhension de la dimension géographique et géopolitique. Entre autres exemples, l'article d'Éric Pomès sur *La frontière dans la jurisprudence de la Cour internationale de Justice* nous révèle l'usage du droit comme outil d'influence et de revendications plus larges dans le Lawfare à partir d'exemples concrets de frontières terrestres et maritimes. C'est cette diversité des analyses qui en fait un ouvrage à découvrir.

Philippe Boulanger